

## 論文内容の要旨

### 論文題目

### アドホックネットワークを用いた位置情報システムの開発

氏名 岩 崎 哲

インターネット技術や位置計測技術の発達と携帯電話の爆発的な普及によって、GPS(Global Positioning System)に代表される位置情報サービスの提供が盛んになりつつある。近年では GPS と携帯電話との融合によって、人のナビゲーションを行うシステムが開発されている。しかしながら、GPS は基本的に衛星電波の届く屋外でしか利用できないという欠点がある。人間の活動は屋内におけるものが大半を占め、現状の屋外だけで使える位置情報サービスでは十分とは言えない。位置情報をベースに、生体情報や環境情報と組み合わせて人間の行動認識を行い、その行動をシステムがサポートするコンテキストアウェアネスの概念を実現するためには、屋内での位置情報取得が重要である。

屋内での位置計測技術としては、赤外線や超音波の送受信機を用いて場所に対応した ID を識別するものや、無線 LAN の電波の到達時間(TDOA : Time Difference of Arrival)を使って距離を推測し三角測量を行うものなどが研究されている。赤外線や超音波を用いたものだと、デバイスとしての専用性が高く汎用性の観点で問題があり、無線 LAN を用いたものは、消費電力が高くモバイル機器に適していない。本研究においては、3G 携帯電話や情報家電に採用されつつある Bluetooth を用いて位置計測システムを構築した。Bluetooth は無線 LAN の 5 分の 1 程度の低消費電力を実現しており、各種プロファイルの規格が充実していることから汎用性が高く、5 メートル程度の低コストを実現している。環境中に配置する基地局と、ユーザが携帯する移動端末との間で擬似距離測定を行い、三角測量で位置を推定する。擬似距離推定には電波の伝搬損失(RSSI : Received Signal Strength Indicator)を利用した。一般的に広範囲の計測では、RSSI 方式は TDOA 方式と比較してマルチパスやフェージングの影響が大きく精度が悪いことが知られている。しかし屋内などの狭く複雑なレイアウトのエリアを想定した場合、見通し経路(LoS : Line of Sight)確保のために基地局数を増やす必要があり、測定回路を単純化によりコスト低減が可能な

RSSI 方式の方が有利である。

伝搬損失と距離の特性に着目した場合、自由空間においては距離の 2 乗に反比例して伝搬損失が大きくなる。しかし実際にはマルチパスやフェージング等の影響を考慮しなければならないため、あらかじめ伝搬損失特性を実験的に取得し、換算式を求めておく必要がある。伝搬損失の距離特性を表す下記の近似式中の  $K$  及び  $\gamma$  の値を最小二乗法で求めた。

$$P_r = P_t K \left[ \frac{d_0}{d} \right]^\gamma$$

ただし、 $P_t$ 、 $P_r$  はそれぞれ送信電力、受信電力であり、 $d$ 、 $d_0$  は 2 点間の擬似距離と測定の基準距離を表す。

さらに伝搬損失のばらつきやアンテナの指向性及び傾斜の影響、金属の影響、人体の影響などの観点から伝搬損失特性の評価を行い、それぞれの要因による擬似距離推定の誤差解析を行った。伝搬損失のばらつきと S/N の低下によって遠距離ほど測定誤差が大きくなることと、人体による吸収の影響が大きな誤差要因であり、後述する三角測量の段階でこれらの補正を行った。

三角測量においては、演算過程における各基地局との算定距離  $l$  と、擬似距離  $d$  との誤差の 2 乗和を最小とする評価関数を導入し、収束演算によって解を求めるための最急降下法アルゴリズムを用いた。ここでは遠距離ほど誤差が大きくなるという特徴に着目し、評価関数に擬似距離の逆数で重み付けを行った。下記の修正ベクトル  $\Delta$  を加算していく収束演算により、移動端末の位置を求める。

$$\Delta = \sum_{j=1}^n 1/d_j \cdot \mathbf{u}_j \cdot (d_j - l_j)$$

$n$  は基地局の台数であり、最低 3 台以上である必要がある。また  $\mathbf{u}$  は算定位置から各基地局に対しての単位ベクトルである。

次に、これらの手法を実装した位置計測システムのプロトタイプを開発した。移動端末（マスター）と基地局（スレーブ）とのマルチポイント型ネットワークを構築するコネクションプロセスと、送受信電力の測定及びサーバへのデータ伝達・位置演算を行う測定プロセスとでシステムが構成される。また、コネクション状態の逐次管理によるリンク切断時の自動復帰機能を持ち、電磁ノイズや障害物が多い環境などリンクが切れやすい状況でも測定可能であるという特徴を持つ。

プロトタイプを用いて、三角測量を用いた誤差の評価実験を行った。基地局を疎に配置した状態（基地局間隔 5m）で RMS 誤差 3.4m、密に配置した状態（基地局間隔 2m）で RMS 誤差 1.8m の結果が得られた。ユーザ本人による人体の伝搬経路遮断の影響を考慮して、人体の前後に二つのアンテナを付け、それぞれの平均を取ることで位置補正を行ったところ、基地局を疎に配置した状態で RMS 誤差 2.3m、密に配置した状態で RMS 誤差 1.2m と測定精度が向上した。

次に学習による位置推定方式の検討を行った。三角測量では、定常的な障害物の影響によって実際の距離よりも伝搬損失が大きくなる場合など、測定位置によっては距離精度が非常に悪くなり、結果的に位置誤差が増大するという欠点がある。教師データの取得コストが増加するが、高精度を求める場合には学習によって位置を求める方が有利である。

ここでは、測定地点における各基地局との伝搬損失パターンにニューラルネットを用いた学習アルゴリズムを適用した。伝搬損失の測定データを入力層、算定位置座標を出力層とした 3

層ニューラルネットワークを構築し、教師データとしていくつかの地点で測定された伝搬損失値のサンプルデータを用い、その他の実験データを検証データとして解析を行った。人体前後の2台の端末を用いた補正を適用した結果、基地局密度が低い場合で RMS 誤差 1.7m、基地局密度が高い場合で RMS 誤差 1.0m を達成することができた。

固定的なマルチポイント型ネットワークを用いたプロトタイプの課題として、測定エリアが拡大できないという問題点がある。移動に伴う伝搬損失の変化を利用して計測エリアのハンドオーバーを行うシステムを新たに構築した。ここではノード間の距離が短いため、携帯電話等で用いられる既存の方式よりも高速なハンドオーバーが必要とされる。Bluetooth の低消費電力モードであるパークモードを用いて、端末との距離に応じてコネクションの状態をレベル分けすることで、エリア切替え時間を 10 分の 1 程度に短縮し、消費電力を 30%程度低減できる見通しが得られた。移動端末やサーバによる中央処理ではなく、隣接した基地局同士の接続関係のみを管理し無線の制御を行う協調分散制御の考え方を取り入れ、システム全体の負荷低減を図った。また、位置計測開始時には Inquiry 機能により基地局が移動端末を発見し自動的にコネクションを形成するため、移動端末側で基地局の情報を保持している必要はない。

さらに、造船所での作業計測とオンデマンドバスの位置情報システムという 2 つのアプリケーションを想定して評価実験を行った。

造船業は基本的に一品受注生産で、全てを機械化するより人間が介在したほうが作業効率が高くなり、コストも抑えられる。危険な造船現場では安全性確保のためにハンズフリーな作業環境構築が必須であり、ウェアラブル端末を用いた作業計測・作業支援システムが有効である。そこで位置計測を用いた造船現場の作業員の作業計測システムを提案し、位置計測によって生じる効果の検証を目的に造船現場での評価実験を行った。伝搬損失値の閾値による近接検出を行ったところ、1m 程度の近接検出に関して 80%程度の認識率を得られた。次に基地局を広範囲に設置し、作業員の作業エリアを概観するための広域エリア検出を行った。30×20m の広さの作業エリアを 4 分割してエリアの一一致判定を行ったところ、認識率は 70~80%程度となった。さらに 10×10m 程度の一つの作業エリアに基地局を 4 台設置し、2 時間の実作業に関して三角測量で作業位置を求めたところ、位置誤差は平均値で 1.6m となった。作業エリアの特定と作業位置の把握、特定の機械等への近接検出により、おおよその作業内容を把握可能だと言える。

また、オンデマンドバスは、高齢化の進展や地域福祉の増進といった社会的背景により、地域性や福祉に重点を置いた新しいバスサービスとして注目を集めている。ここではバスの位置情報と合わせて利用者の位置情報をセンシングすることによる付加価値向上を提案した。例えば停留所から人の距離に応じてバスの運行形態を変えるというサービスが考えられる。都市部と閑散部との環境による違いや、端末の身に付け方による違いなどに着目して評価を行ったところ、端末の身に付け方によって伝搬損失特性が異なるため精度が 5m 程度に悪化したが、アプリケーションの性質上、バス停から 50~100m 程度の遠近が判断できれば良いため、十分利用可能だと言える。

以上により、Bluetooth を用いた位置計測システムの有効性を示すことができた。伝搬損失値の急激な変化を除去することによる LoS 遮断の影響緩和、伝搬損失値の閾値検出によるマップマッチング、基地局位置における教師データの自動取得による学習パラメータの随時更新、人体遮断を利用した方向検出などの手段によりさらなる精度向上が可能だと思われる。また、インクワイヤリを利用した基地局ネットワークの自動構築、移動方向・移動速度の検出によるエリア切替えの高速化・低消費電力化、移動速度に応じたダイナミックな計測頻度

制御、クロックオフセット値の共有による接続の高速化などの機能を実装することにより、より高速かつ低消費電力を実現した汎用性の高いシステム構築が可能である。